

Diario de Yucatán

EL PERIÓDICO DE LA VIDA PENINSULAR

grupomedia

MÉRIDA, YUCATÁN, MÉXICO | LUNES 9 DE FEBRERO DE 2026
yucatan.com.mx | dydigital.com.mx | | FINAL \$20.00

100 AÑOS



ECONOMÍA

Domina la informalidad

Coparmex Mérida: facilitar trámites es la clave para integrar pequeñas empresas

En Yucatán, 6 de cada 10 negocios son irregulares

La economía de Yucatán se sostiene en una amplia base informal que concentra cerca de seis de cada diez actividades productivas, situación que limita el bienestar de las familias y la equidad

fiscal. Desde la iniciativa privada se plantea que avanzar hacia la formalidad exige simplificar trámites y generar incentivos claros para pequeños negocios, responsables del mayor dinamismo cotidiano en el estado.

David Reyes Aguiar, nuevo presidente de Coparmex Mérida, advierte un entorno nacional complejo, presionado por factores externos, pero subraya que Yucatán ha lo-

¿Quién es?

■ David Reyes Aguiar

- Contador público y empresario de los ramos restaurantero, avícola y del transporte.
- Es socio de Coparmex Mérida desde hace más de dos décadas y vicepresidente de la agrupación hace más de 15 años.
- Fue electo presidente del sindicato patronal para el periodo 2026-2027.
- Sustituye a: Emilio Blanco del Villar.

Fuente: Investigación propia



Diario de Yucatán

grado crecer por encima del promedio gracias a una identidad económica propia, basada en vocaciones productivas bien definidas.

El sector empresarial reconoce la necesidad de recaudar impuestos para sostener al Estado, aunque insiste en que las cargas deben diseñarse con cuidado para no frenar actividades que generan empleo. En ese contexto, la transparencia apa-

rece como eje para combatir la corrupción y evaluar decisiones públicas.

La formalización laboral se presenta como el principal programa social, al garantizar prestaciones y estabilidad. Proyectos de infraestructura, como el puerto de altura o el tren de carga, requieren análisis costo-beneficio rigurosos.

+ MÁS INFORMACIÓN: LOCAL

GOBIERNO

Alertas de viaje a Cuba

Hoy se quedarían sin combustible varias aerolíneas

La creciente tensión entre Cuba y Estados Unidos, y el asedio petrolero de Washington, ha llevado a varios gobiernos de América y Europa a emitir alertas y recomendaciones a sus ciudadanos sobre viajar a la isla.

Países clave como Canadá, Estados Unidos, España, Reino Unido, Argentina y Ucrania advirtieron sobre la escasez de combustible, alimentos, agua y medicinas, los prolongados apagones y la inestabilidad del sistema eléctrico, factores que también afectan al sector turístico, de los principales motores económicos del país.

En paralelo, el gobierno cubano alertó ayer a las aerolíneas internacionales que a partir de hoy lunes el país se queda sin combustible para aviación, lo que podría provocar alteraciones en rutas y frecuencias de vuelos.

Ante ello, La Habana anunció un plan de emergencia.



El mariscal de campo Sam Darnold (izquierda) y el corredor Kenneth Walker III, de Seattle, celebran con el Trofeo "Vince Lombardi"

Vuelo al trono

Devon Witherspoon, Derrick Hall, Byron Murphy y el resto de la feroz unidad de Mike Macdonald aplastaron a Drake Maye, y los Halcones Marinos de Seattle vencieron ayer 29-13 a los Patriots de Nueva York para conquistar su segundo Super Bowl.

Los "Seahawks" toma-

ron venganza en Santa Clara ante unos "Pats" que hace 11 años les negaron el título en Phoenix.

Bad Bunny, con Lady Gaga y Ricky Martin como invitados, sorprendieron en el medio tiempo.

+ MÁS INFORMACIÓN:
DEPORTES E IMAGEN



Bad Bunny durante su presentación en el medio tiempo del Super Bowl, uno de los eventos más comentados del último año

EFE

IMAGEN



De vuelta, tras 20 años

Shakira dio inicio a su residencia de cinco noches en El Salvador, donde su "manada" se entregó por completo a la artista colombiana.



Contingencia. Una explosión en una bodega con pirotecnia ilegal en la comisaría de Cauel generó una amplia movilización de cuerpos de emergencia. Hubo daños materiales y cuatro personas con lesiones y crisis nerviosas

+ MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 5

Portavoz descarta también un viaje a Estados Unidos

El papa León XIV no tiene previsto visitar México en 2026, informó el portavoz del Vaticano, Matteo Bruni, quien precisó que la agenda del pontífice para este año no contempla tampoco algún viaje a Estados Unidos.

Pese a gestiones del go-

bien mexicano para con-

cretar una visita oficial, el Vaticano subrayó que no existe fecha programada, lo que también descarta la presencia de León XIV en la Asamblea de la ONU en septiembre en Nueva York.

Por otra parte, en México la Iglesia instó a sus feligreses a "fortalecer vínculos" y ser parte de relaciones profundas, que calificó de "contraculturales" porque requieren de "tiempo, silencio, escucha y constancia".

+ MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 8

IMAGEN

Recorrido musical

Yuri calentó motores para las fiestas carnavalescas, siendo la primera artista en presentarse en el Carnaval de Mérida. Con su "Ícono Tour", la jarocha complació a sus fanáticos.



JOSE VALERIO CAAMAL BALAM

INTERNACIONAL

Con amplio margen

Antonio José Seguro gana las elecciones en Portugal.



7 503025 284880

ÍNDICE

CITA DEL DÍA

"Si algo continúa lastimando a México en su desarrollo como nación es fingir que nada nocivo acontece". [Local]

Rolando Castillo Tun, sacerdote y editorialista

LOCAL

Daña el frío a aves

Refugio Santa María reporta que en varios puntos del estado aves caían al suelo durante la noche debido al frío extremo; en algunos casos, los ejemplares no lograron sobrevivir.

DEPORTES

Presencia tricolor

Con Álvaro Fidalgo como titular, el Real Betis, quinto en la tabla, venció 1-0 al tercero Atlético de Madrid, que contó con el mexicano Obed Vargas durante 20 minutos en la cancha.

IMAGEN

Recorrido musical

Yuri calentó motores para las fiestas carnavalescas, siendo la primera artista en presentarse en el Carnaval de Mérida. Con su "Ícono Tour", la jarocha complació a sus fanáticos.